

Conferencia Internacional

México – ¿Estado de derecho?

30. de noviembre 2012 hasta 2 de diciembre 2012



México – ¿Estado de derecho?

México es considerado como un país emergente con una fuerte economía. Para la Unión Europea – sobre todo para Alemania – México tiene un especial significado en el sector de la colaboración económica, la coordinación política y la cooperación. El crecimiento anual de las exportaciones alemanas hacia México, con un promedio del 12 por ciento, acentúa el significado económico de dicha relación. Al mismo tiempo, el Gobierno alemán eleva a un primer plano la «comprensión común de los valores» de Alemania y México en cuanto a la democracia y los derechos humanos, así como al Estado de Derecho.

La política exterior mexicana ha logrado crear en el extranjero una imagen positiva en cuestión de derechos humanos. Sin embargo, hoy en día la realidad en México muestra problemas graves y frecuentemente crónicos con los elementos claves de un Estado de Derecho. Una y otra vez observadores informan sobre violaciones sistemáticas de los derechos humanos.

En la «guerra contra el crimen organizado» que el Presidente Calderón inició en el año 2006, hasta la fecha han muerto cerca de 60.000 personas. A pesar de esta exorbitante cifra, la prensa alemana informa muy poco sobre el trasfondo de esa violencia y mucho menos sobre el rol que juegan los más de 60.000 soldados, que están movilizados en el interior del Estado y cumplen tareas policiales. En efecto, esta operación militar ha conllevado un claro aumento de los casos de tortura así como de las detenciones arbitrarias. A algunos sectores de los militares y de la policía se les responsabiliza de ejecuciones extrajudiciales y de la desaparición de personas.

El 1 de julio hubo elecciones presidenciales en México. El nuevo posible presidente, Enrique Peña Nieto, tomará su cargo el 1 de diciembre de 2012. ¿Cómo se puede valorar la estrategia de militarización de los últimos seis años? ¿Qué alternativas sociales, políticas y económicas existen para enfrentar las tendencias actuales, que promuevan una mayor democratización y el Estado de derecho? La conferencia busca respuestas a cómo pueden reaccionar las organizaciones no gubernamentales y los movimientos sociales ante la extrema violencia.

En la conferencia internacional de tres días participarán muchos y muchas ponentes de México. Ésta retoma la larga tradición de la red «Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México» y se entiende como plataforma para la articulación y el intercambio para el público profesional y para el público general interesado.

Información

Hora y día

Viernes, 30. noviembre 2012 (17.30 -22.00 hrs)
 Sábado, 1. diciembre 2012 (9.00-23.00 hrs)
 Domingo, 2 de diciembre 2012 (10.00-13.45 hrs)
 Heinrich-Böll-Stiftung, Schumannstraße 8, 10117 Berlin

Información

www.mexiko-koordination.de
 Carola Hausotter, Coordinación Alemana por los DDHH en México,
 E mexmrkoordination@gmx.de T +49(0)7 11- 57 64 68 79
 Evelyn Hartig, Fundación Heinrich Böll
 E hartig@boell.de T +49(0)30-2 85 34-324

Inscripciones

Por favor, inscribise hasta el 10 de noviembre a ser posible rellenando el formulario de inscripción en: www.boell.de/veranstaltungen. Alternativamente, rellenando el formulario adosado y enviándolo vía correo postal o por fax a (030.285 34-109)

Costo de participación

60 €, reducido 35 €. (para alumnos, estudiantes, beneficiarios de ayuda social). Por favor realizar dicha transferencia hasta el 10 de noviembre a la siguiente Cuenta Bancaria: Heinrich-Böll-Stiftung – Bank für Sozialwirtschaft, clave bancaria 100 205 00, Nr.Cta. 307 67 01, asunto: KTR IZG 000 15 – Dresdner Bank, clave bancaria: 120 800 00, Número de Cuenta: 40 97 71 11 03, Tipo de uso: KTR IZG 000 15

Conexiones de transporte:

Autobús 147 Parada Teatro Alemán -Deutsches Theater- (caminando 150 m), S-Bahn S1, 2, 25, 5, 7, 75, 9 Friedrichstraße (salida Albrechtstr., caminando 250 m/salida Friedrichstr., Disposición de ascensor, caminando 750 m o autobús 147) Metro/U-Bahn U6, Oranienburger Tor (caminando 500 m) Tram M1, M6, 12 Oranienburger Tor (caminando 500 - 600 m) Desde la Estación Central (Hauptbahnhof), Autobus 147 > Ostbahnhof hasta la parada «Deutsches Theater»

Una Cooperación de la Fundación Heinrich-Böll con la Coordinación Alemana por los derechos Humanos en México

Les informamos que en el transcurso del evento, tanto filmaciones como fotografías podrán ser publicadas por la prensa o por los representantes de la Fundación Heinrich-Böll y sus organizaciones asociadas.

Programa

> Viernes, 30 de noviembre de 2012

17.30 Inscripción y registro de los participantes en el evento

19.00 Saludo de bienvenida e inicio del evento
Ingrid Spiller, Representante de la Fundación Heinrich Böll
Carola Hausotter, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Stuttgart

19.15 Keynote
¿Posibilidades del Estado de derecho contra la violencia? Desafíos para el nuevo Gobierno, la sociedad civil y los actores internacionales después de 6 años de «guerra contra el narcotráfico»
Ponente: **Monseñor Raúl Vera**, Obispo de la Iglesia católica, México
Moderación: **Wolf-Dieter Vogel**, Periodista y Publicista, Berlín

20.00 Discusión
¿Alternativas al Acuerdo de Seguridad entre Alemania y México? – Compromiso europeo e internacional de apoyar a la sociedad civil mexicana y al Estado mexicano.
Carlos Fazio, Periodista, Profesor UCAM/UNAM, México
David Bermúdez Jiménez, Serapaz, Servicios y Asesoría para la paz, México D.F., **Ska Keller**, Miembro del Parlamento Europeo, Los Verdes, Bruselas/Berlín, **Sven Berger**, Jefe de la Unidad «Crimen organizado», Ministerio del Interior de Alemania, Berlín
Moderación: **Ingrid Spiller**, Representante de la Fundación Heinrich Böll, Berlín

22.00 Fin del evento

> Sábado, 1 de Diciembre de 2012

9.00 Inscripción

9.30 Keynote
La toma económica de los cárteles sobre los recursos: dimensiones y salidas
Ana Lilia Pérez, Periodista, México/Alemania
Moderación: **Harald Ihmig**, Prof. Universidad Protestante Hamburgo

11.00 Pausa

11.30 Discusión

Respuestas y límites al trabajo de Derechos Humanos en México ante la escalada de la violencia y diversos «actores de la violencia»

Vidulfo Rosales Sierra, Centro de Derechos Humanos, Tlachinollan, Guerrero, **Fermina Rodríguez Velasco***, Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova, Tapachula, **José Rosario Marroquín**, Centro ProDH, México D.F., **Agnieszka Raczynska**, Red Nacional de Organismos Civiles «Todos los Derechos para Todas y Todos»
Moderación: **Michael Windfuhr**, Instituto Alemán de Derechos Humanos (DIMR), Berlín

13.00 Almuerzo

15.00 Lesung I
«El Enemigo»
Guadalupe de la Mora y **Perla de la Rosa**, Ciudad Juárez

Lesung II
«Palabras, Silencios y la Digna Rabia»
Kollektiv tonali/Iniciativa México/Colonia

15.30 Foros paralelos

F1 Impactos de la militarización
Agnieszka Raczynska, Red Nacional de Organismos Civiles «Todos los Derechos para Todas y Todos»
Perla de la Rosa, Actriz, Ciudad Juárez, **Luz Kerkeling**, Sociologo, Periodista y Cineasta, Münster
Moderación: **Carolin Kollwe**, Promovio y **Cornelia Giebeler**, Universidad Bielefeld

F2 Instrumentalización de la «guerra contra el narcotráfico». Respuestas a la escalada de violencia y a la diversificación de sus métodos como desapariciones, asesinatos, desalojamiento – con **Carlos Fazio**, Periodista, Profesor UCAM/UNAM, **David Bermúdez Jiménez**, Serapaz (Servicios y Asesoría para la paz), México D.F., **Rodolfo Casillas Ramírez**, Flacso, México D.F.
Moderación: **Christiane Schulz**, Consultora para Derechos Humanos, Stuttgart

F3 ¿Fortalecimiento del poder judicial como alternativa? Restricción del fuero militar y otros medios para luchar contra la impunidad
José Rosario Marroquín, Centro ProDH, México D.F., **Vidulfo Rosales Sierra**, Centro de Derechos Humanos, Tlachinollan, Guerrero, **Rupert Knox***, Amnesty International, London

Moderación: **Carola Hausotter**, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Stuttgart, **Katja Barth**, Carea, Freiburg

F4 Exportación de armas y el acuerdo de seguridad ¿Policías alemanes en México? El rol de la policía en México
Jürgen Grässlin, Autor y Portavoz de la campaña «Parar el comercio con armas» (Aktion Aufschrei), Friburg
Cirino Placido, Policía Comunitaria, CRAC, Guerrero
Moderación: **Peter Clausing**, Publicista, Berlín

16.30 Pausa durante los foros

18.30 Fin

21.30 Concierto (Lugar del concierto se dará a conocer)

> Domingo, 2 de diciembre de 2012

10.00 Fish-Bowl
Conclusiones de los cuatro foros ¿Qué respuestas puede dar la sociedad civil a los graves defectos constitucionales?
Moderación: **Carola Hausotter**, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Stuttgart

11.30 Pausa

12.00 Pleno Final
«Mafiacracia» y Estado de derecho
Posibles respuestas del Gobierno de México con perspectiva a la seguridad y a los derechos humanos.
Monseñor Raúl Vera, Obispo de la Iglesia Católica, México
Ana Lilia Pérez, Periodista, México/Alemania, **Vidulfo Rosales Sierra**, Centro de Derechos Humanos, Tlachinollan, Guerrero, **Fermina Rodríguez Velasco***, Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova, Tapachula
Moderación: **Eckhard Finsterer**, Misereor, México

13.30 Despedida
Ingrid Spiller, Fundación Heinrich Böll, Berlín
Carola Hausotter, Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México, Stuttgart

13.45 Posibilidad de intercambio y despedida de los/las participantes

**por confirmar*